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從小到大，我跟弟弟的性格很不

一樣：一個好靜、一個好動；一個

聽話型、一個探索型；一個內向型、

一個外向型。自小爸爸會將我們比

較，特別當議題圍繞着成績及乖巧範

圍時，弟弟就被比下去。記憶中弟弟

常常被爸爸責罵，每次聽到、看到，

都很心疼。

我倆的關係一點都談不上親密，

讀大學時，大家的互動都只有「哈

囉」、「拜拜」而已。一直希望能跟

弟弟的關係有正面的突破，但始終還

沒等到一個合適的時機 。

有次參加大學話劇表演，完結後

與同學去慶祝。當晚導演同學因為

籌備話劇時受到極大壓力，到慶功當

晚，一切的感受與情緒就一擁而上，

而我坐在他旁邊聆聽着。因為事出突

然，甚少夜歸的我，忘記了打電話跟

媽媽交代，也沒留意到手提電話的電

池已經用盡。我倆聊到凌晨三點多才

回家。之後才從媽媽口中得知，弟弟

一直記掛着我，擔心我出意外，所以

獨自駕車出外嘗試找我，不過最後因

找不到才折返家。

那是我第一次知道弟弟對我的心

意。話劇事件後，就再沒有機會領略

到弟弟的那份關心。

自禪修以來，其中一個希望改

善的地方，就是與弟弟的關係。我

希望能化解我倆從小到大的誤會或者

傷痛。不過，可能他還沒準備好的

緣故吧，每次邀請弟弟聚會，譬如

double date 、一家人去行山等，最

後都會被客氣地婉拒。我感到越嘗試

走近，反而為他造成更大的壓力，慢

慢就選擇給大家一些空間，並且尊重

他的節奏、他的意願。同時祈願我

倆，有天當因緣配合時，大家可以有

個心的交流。

二十年後，這個機會來了。

最近因為兒子的同學確診新冠肺

炎，所以我們一家都被送到竹篙灣隔

離。出營後，收到弟弟傳來的訊息慰

問。這讓我感到既窩心又驚喜。這次

跟他分享入營感受時，他也告訴我最

近遇到的難題與感受，這真的是我們

相識四十年來的第一次！感恩這機

緣，讓我能告訴他多年來對他的關心

及珍愛，一直等着這個敞開心扉的機

會，他也承認以前因為叛逆，導致我

倆未能有更深的連結。

我倆也將這次的交流，認定為一

個關係的重新開始！

原來，只要有願心，當因緣俱

足，無論關係是如何，都可以有轉化

的機會。

在因緣來之前，先準備好自己，

同時學習順着生命的河流去走吧。

久等了的交流


